

PRÉSENTATION DE QUELQUES EXEMPLES DE
COLLABORATION ENTRE

LADEL

ET DES COMMUNES CONFRONTÉES A DES DIFFICULTÉS
DE COHABITATION ENTRE LES COLONIES DE FREUX ET
LES RIVERAINS.



Magazine Goupil n° 151



Véronique Bialoskorski, présidente de LADeL

LA MÉDIATION, CLÉ DE L'ACCEPTATION ?

Véronique Bialoskorski est présidente de l'association LADeL, longtemps la seule association de protection des corvidés en France. Pour l'ASPAS, elle donne les raisons de son engagement et s'attarde sur quelques actions de médiation réussies, en particulier en zone urbaine.

Fascinée par les corvidés depuis toujours, c'est la rencontre en 2010 avec l'un d'eux en particulier, le corbeau Lazare, qui fut pour moi un bouleversement. Plus j'observais ce jeune oiseau, la manière dont il abordait les découvertes, sa façon d'apprendre, de s'intéresser, d'interagir avec ce qui l'entourait, sa curiosité, la palette des émotions que je détectais selon ses réactions (la joie, la peur, le désir, l'anticipation, et même, semblait-il parfois, une sorte d'humour), plus les similitudes entre son fonctionnement et celui des jeunes enfants me troublaient.

Lorsque j'ai compris la dimension du calvaire que vivent les corbeaux dans notre pays, il m'a

semblé impossible de ne pas mobiliser toute mon énergie pour contribuer à leur défense. Je ne pouvais pas imaginer continuer à vivre dans un pays qui tolérait de pareilles cruautés. Car il ne s'agit pas seulement d'oiseaux tués à la chasse ; il s'agit d'animaux que l'on mutilé, que l'on laisse souffrir dans des pièges jusqu'à ce que mort s'ensuive, que l'on torture dans l'indifférence générale. De parents que l'on abat alors qu'ils tentent de protéger leurs petits, lesquels endurent ensuite une lente agonie.

Mon engagement a d'abord pris la forme de l'aide apportée à des oiseaux en difficulté. À cette époque, de nombreux centres de soins ne recueillaient pas les corvidés chassables. Donc

ces animaux en détresse restaient chez leurs découvreurs qui n'avaient pas forcément les compétences nécessaires et assuraient parfois des soins approximatifs, causes de souffrances. Les vétérinaires se trouvaient dans une posture compliquée, puisque le statut de « nuisibles » de ces oiseaux laissait penser à certains qu'il ne fallait pas délivrer de soins. Bref, le tableau était sombre, les oiseaux souffraient, leurs découvreurs aussi.

J'ai donc créé en 2012 le premier sanctuaire dédié aux corvidés. Pendant 10 ans, j'ai été sollicitée pour des centaines de cas chaque année. Des pies, des corbeaux, des corneilles, des choucas. Adultes blessés ou juvéniles en difficulté ; parfois des rescapés de piégeage dans un état effrayant. Mais aussi de très nombreux oiseaux imprégnés par l'homme, et inaptes à retourner à la vie sauvage. Le corbeau Lazare et ces oiseaux sauvés ont considérablement enrichi ma compréhension du fonctionnement de ces animaux.

En 2013, nous avons fondé l'association LADeL (Les Amis De Lazare), association de protection de la faune et de son biotope. Spécialisée sur les questions liées aux corvidés, un large chapitre de LADeL est consacré à la médiation auprès des institutions, mais aussi à la sensibilisation du public.

LES MOUCHES ET LES CHOUCAS

Il y a quelques années, un hôpital voisin fut victime d'une invasion de mouches sur toute une aile du bâtiment. Or, le parc de cet établissement abritait également des oiseaux, dont des choucas des tours. Ce qui amena les responsables au raisonnement suivant : les corvidés sont réputés pour dissimuler leur

nourriture, donc les choucas devaient cacher sur la façade des cadavres de proies qui attiraient les mouches, il fallait donc détruire les choucas responsables de la nuisance (des milliers de mouches sur plusieurs étages).

Heureusement, le statut d'espèce protégée des choucas nécessitait le dépôt d'une demande de dérogation, ce qui a laissé le temps à l'un des médecins de l'hôpital, attaché à la cause animale, de contacter LADeL. Me rendant sur place, j'ai pu expliquer à la direction pourquoi il était impossible que les choucas des tours soient à l'origine de cette invasion de diptères (régime et comportement de cette espèce de corvidé, absence d'odeur et d'asticots, etc.), puis nous avons sollicité des spécialistes de cet ordre d'insectes.

L'explication révélée par leurs conclusions ? Les mouches provenaient des moutons qui paissaient à quelque distance de l'hôpital. Elles venaient profiter de la chaleur dégagée par la façade en béton en fin de journée. Puis, elles utilisaient l'ouverture d'une canalisation pour pénétrer dans le bâtiment.

Moralité : s'il s'était agi de pies ou de corbeaux, espèces chassables, et non de choucas des tours dont le statut de protection imposait le délai d'obtention d'une dérogation de tirs nous permettant de prouver son « innocence », les oiseaux auraient été tués sur simple présomption !

À BAR-LE-DUC, UN CESSEZ-LE-FEU IMMÉDIAT

En 2016, des adhérents résidant à Bar-le-Duc (Meuse) ont alerté l'association LADeL : ils étaient révoltés d'assister chaque printemps à des tirs sur les sites de reproduction des

corbeaux de la ville. En 10 ans, 8000 corbeaux avaient été abattus sans que les nuisances ne soient résolues... LADeL a fait interrompre la battue, puis a entamé un dialogue avec la municipalité. Une réunion réunissant les décideurs, les services de la ville, des représentants de quartiers, LADeL et l'ASPAS a permis de choisir les moyens à mettre en place pour préserver la tranquillité des uns, en épargnant la vie des autres. Depuis 6 ans maintenant, corbeaux et riverains cohabitent. Les nuisances ont été ramenées à un niveau acceptable et la ville tient ses engagements d'une approche éthique de la présence des colonies.

VIRAGE À 180 DEGRÉS POUR SÉLESTAT

Au printemps 2019, la ville de Sélestat (Bas-Rhin) s'est tristement illustrée en faisant procéder à la destruction de nids de corbeaux contenant des oisillons, jetés vivants dans un sac poubelle... Des témoins de la scène, choqués, ont pris des photos. Cette ligne de conduite barbare se perpétuait d'année en année, avec la complicité des services de l'État. L'information a circulé sur les réseaux sociaux, scandalisant plusieurs milliers de personnes.

Alertées, les associations LPO Alsace et LADeL sont intervenues, puis ont proposé le protocole élaboré conjointement pour la gestion des colonies de corbeaux.

L'année 2022 a ainsi été celle d'un changement radical pour cette ville de près de 20 000 habitants. Les élus ont totalement modifié leur approche avec la mise en application de la méthode alternative, accompagnée par les associations, et l'adoption d'une communication encadrée au sujet de la

présence des corbeaux. En septembre, les rencontres entre LADeL, le maire de la ville, les élus, les services municipaux et les riverains, ont permis d'apaiser les tensions dans le respect des habitants et des oiseaux. Cet engagement politique fort, au vu du contexte de départ, est un signal encourageant sur l'évolution de paradigme que peut amener une médiation bien menée.

LES ENFANTS SAUVEURS DE CORBEAUX

À Sélestat, quelques corbeaux ayant décidé d'installer leur nid devant une école avaient motivé la mise en place d'un protocole d'éloignement (les parents s'inquiétaient de la présence de fientes).

C'était compter sans le bon sens des enfants ! Impliqués par leurs professeurs dans un projet de végétalisation et d'observation de la biodiversité, ils se sont étonnés (à juste titre !) que l'on cherche à déloger les corbeaux, en qui ils voyaient des oiseaux aussi importants que le reste de la faune qu'on leur apprend à respecter. Ils ont écrit au maire qui a accepté de stopper l'opération !

LADeL, de son côté, est allée rencontrer les enseignants, a suggéré des moyens d'aménagement pour limiter la proximité des fientes et a fourni des éléments de sensibilisation dans le cadre d'activités sur les corbeaux que les enfants poursuivront avec les animateurs de la LPO.

À TARASCON, LES BIENFAITS DE L'ANTICIPATION

En mars 2022, à Tarascon-en-Provence, des corbeaux ont construit leurs nids dans les arbres d'une artère commerçante de la ville, au-dessus d'emplacements de stationnement. Afin d'anticiper les plaintes et les conséquences prévisibles pour les oiseaux, LADeL a proposé une action en amont : communiquer avec les commerçants et les usagers, via les réseaux sociaux et des affiches apposées dans le quartier concerné. En informant sur la biologie de l'espèce, son rôle, les raisons et la durée de la présence des oiseaux, et en avertissant des risques de salissures en stationnant son véhicule à l'aplomb des nids, la cohabitation a pu s'installer sans heurt. Bien sûr, 3 riverains ont rechigné à devoir choisir entre garer leur véhicule plus loin ou le nettoyer plus souvent. Mais la grande majorité des commerçants et des habitants se sont montrés vivement intéressés par la démarche, qu'ils ont saluée auprès de la municipalité.



Nid de Corbeau freux

Le regard porté sur la présence des corbeaux changea au point que, par deux fois durant le printemps, des riverains ont porté secours à des petits tombés du nid. Et lors du relâcher de ces rescapés, après quelques jours de soins, le voisinage humain de la colonie de corbeaux a

assisté avec émotion, depuis les fenêtres, à l'envol des jeunes.

STRASBOURG ET LA DIPLOMATIE DE PROXIMITÉ

Plus récemment, depuis l'été 2022, une collaboration entre la LPO Alsace et LADeL s'est mise en place à Strasbourg. La capitale de l'Alsace se distingue par une approche expérimentale de la gestion des colonies de corbeaux, où l'espèce est globalement bien acceptée par les habitants. Dans trois quartiers sensibles, où les nuisances étaient moins tolérées, un protocole-test de déplacement des colonies est expérimenté par la chercheuse Valérie Dufour, éthologue. Pour aller plus loin, la ville a organisé en 2022 des réunions de quartier, invitant les habitants à se positionner dans une démarche éthique et durable. Largement soutenues par l'élue déléguée à la condition animale, les réunions étaient animées par LADeL, assistée du pôle médiation de la LPO Alsace. Cette stratégie d'inclusion a permis de montrer que, si certains se plaignent du bruit ou des fientes, une partie importante de l'auditoire se déplaçait uniquement pour s'assurer que les corbeaux ne seraient pas tourmentés !

Pour en savoir plus sur LADeL : www.ladel.fr

